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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Tropas de EU en México, eso no va a pasar: Salazar 
Reprueba a republicanos que quieren usar a migrantes como bandera política; 
Washington “no se meterá en elección”; “avance histórico, si una mujer es presidenta” 
 

 
TEPJF anticipa más de 18 mil impugnaciones 
Rumbo a 2024 
 

 
Piden mega subsidio empresas militares 
Solicitan 22 mil 728 mdp del erario para 2024 
 

 
Crimen y accidentes dejan 15 mil muertos en carreteras cada año 
Violencia. Rutas más peligrosas, en Edomex, Querétaro, Bajío y Michoacán: Alianza por la 
Seguridad Vial; CJNG y Sinaloa operan mini ejércitos para calentar plazas y custodia 
 

 
Ebrard: Depende de respuesta a mi queja si sigo en Morena 
Formalizará en breve su “movimiento político nacional” 
 

 
Genera polémica el mayor déficit fiscal 
SHCP. Descarta la dependencia dejar “bomba de tiempo” al próximo gobierno 
 

 
Presupuesto 2024 propone usar 22 de cada 100 pesos para pensiones 
Sumaría 1.99 billones de pesos, 11.8% más que en 2023 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Firma AMLO el Compromiso de Santiago  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/politica/003n1pol 
Santiago de Chile. - Al salir del Palacio de La Moneda, tras acudir a la 
conmemoración de los 50 años del golpe de Estado, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador confirmó la adhesión de México al Compromiso de 
Santiago. Caminó a su vehículo para salir rumbo al aeropuerto, escuchó a 
mujeres peruanas que le celebraron su postura frente a la coyuntura interna 
que hay en ese país, donde el derrocado presidente Pedro Castillo se 
mantiene preso. Posteriormente, la canciller indicó que, con la firma del 
documento, México se compromete a continuar con la democracia. Somos 
grandes admiradores de Allende y de su legado, porque fue el primer 
presidente socialista elegido democráticamente y creo que es, como lo ha 
dicho el Presidente, fue un pacifista que trató por las vías electorales y 
pacíficas lograr una transformación. 
 
Comisiones del Senado flojearon en el receso; trabajaron 7 de 
54  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/comisiones-del-senado-flojearon-en-el-receso-
trabajaron-7-de-54/1608335 
A pesar de que el artículo 96 de la Ley Orgánica del Congreso General de los 
Estados Unidos Mexicanos obliga a los 128 senadores a trabajar en 
comisiones durante los cuatro meses de receso, que corren del 1 de mayo al 
31 de agosto, en este 2023 sólo seis comisiones ordinarias, de 48; una de seis 
bicamarales y un grupo plural trabajaron para avanzar en los temas que 
tienen rezagados. Así, 47 de las 54 comisiones que existen entre ordinarias 
y bicamarales no tuvieron actividad alguna en los últimos cuatro meses. 
Aunque constitucionalmente, el periodo de receso del Poder Legislativo es 
para trabajar dictámenes, los legisladores federales tomaron esas 16 
semanas como un periodo de descanso, pues además de los 18 titulares y 18 
suplentes que participaron en la Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión, únicamente cinco más realizaron trabajo relacionado con su posición 
como senadores de la República. 
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Piden que presuntos violentadores puedan reelegirse  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-que-presuntos-violentadores-puedan-
reelegirse/ 
En una comida que duró 40 minutos, entre cortes de carne y salmón, 
coordinadores parlamentarios de la Cámara de Diputados negociaron con 
la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe 
Taddei, la posibilidad de que los presuntos violentadores de género puedan 
buscar la reelección sin ninguna restricción legal. Se trató de una reunión 
privada al interior de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en la que los 
legisladores solicitaron a la consejera presidenta modificar el acuerdo que 
ya tiene listo el Consejo General del INE por el que se emiten los 
lineamientos sobre elección consecutiva para senadurías y diputaciones 
federales para el proceso electoral federal 2023-2024. 
Dicho acuerdo, que ya fue avalado en las comisiones del órgano electoral, 
subiría al pleno la semana pasada; sin embargo, Taddei Zavala solicitó que 
se bajara a petición de los liderazgos del recinto legislativo de San Lázaro. 
 
Ken Salazar: Tropas de EU a México para combatir crimen, eso 
no va a pasar  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ken-salazar-tropas-de-eu-a-mexico-para-
combatir-crimen-eso-no-va-a-pasar/ 
Washington no se meterá en la elección de México de 2024; reprueba a 
republicanos que quieren usar a los migrantes como bandera política; un 
avance histórico si una mujer llega a la presidencia.  
“No nos vamos a meter nosotros en la elección de México, no es decisión de 
nosotros, y yo, como embajador no voy a dejar que en los Estados Unidos se 
metan en la política y la decisión que propiamente es de México”, asegura 
el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, y considera que la posibilidad 
de que una mujer sea presidenta sería “una avance histórico y bueno para 
el país y para el mundo”. 
 
Rumbo a 2024: TEPJF anticipa más de 18 mil impugnaciones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-a-2024-tepjf-anticipa-mas-de-18-mil-
impugnaciones/1608321 
El proceso electoral 2023-2024 será uno de los más litigiosos, debido a la alta 
competencia y la importancia de los cargos en disputa.  
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Así lo advirtió el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) en su justificación de petición de presupuesto para 2024, en la cual 
anticipa más de 18 mil impugnaciones. En el documento se prevé la 
necesidad de contratar 634 plazas eventuales, de enero a octubre del 
próximo año —lo que implicaría un gasto de 890 millones de pesos—, a fin 
de poder desahogar los asuntos y calificar las distintas elecciones federales 
y de gobernador de nueve entidades. El TEPJF estima un incremento en las 
demandas, dada la tendencia al alza observada en años pasados. 
Hasta el pasado 28 de junio, el Tribunal había recibido 184 demandas, “de las 
cuales, 89% se relacionan con denuncias de vulneraciones a la normativa 
electoral, tales como promoción personalizada, propaganda 
gubernamental, actos anticipados de campaña y precampaña y uso 
indebido de recursos públicos. Sin embargo, es posible que las demandas 
aumenten de forma importante en los procesos internos de selección de 
candidatos y después de la jornada electoral”, indicó. 
 
Piden empresas militares megasubsidio para 2024  
https://www.reforma.com/piden-empresas-militares-megasubsidio-para-
2024/ar2673673?v=3 
Las cuatro empresas paraestatales de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) pidieron para 2024 subsidios de operación y salarios que suman 22 
mil 728 millones de pesos, monto que rebasa el presupuesto combinado de 
las Secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores para el próximo 
año. 
 
Elevan techo de deuda para Pemex y la CFE  
https://www.reforma.com/elevan-techo-de-deuda-para-pemex-y-la-cfe/ar2673686?v=3 
Para 2024, el techo de endeudamiento para Pemex y la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) crecerá de forma considerable, sobre todo para la 
petrolera. 
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Crimen y accidentes dejan 15 mil muertos en carreteras cada 
año  
https://www.milenio.com/negocios/crimen-accidentes-dejan-15-mil-muertos-carreteras-
ano 
Ciudad de México. - En México se reportan 43 muertes diarias en carreteras, 
cerca de 15 mil al año, por accidentes, violencia o robo, expuso el presidente 
de la Alianza Nacional por la Seguridad Vial (Anasevi), Arturo Cervantes. 
“Las carreteras no solamente se deben medir por los peligros inherentes por 
su diseño, sino también por cuestiones de violencia como son los asaltos o 
bandas criminales (…) El problema no es nada más chocar en un hecho de 
tránsito, sino encontrarte a delincuentes y que te quiten la vida o te roben 
todas tus mercancías”, explicó el directivo. De acuerdo con información de 
la SICT y la Guardia Nacional, entre las rutas con más accidentes están la de 
México-Piedras Negras, México-Ciudad Juárez y Tepic-Puente Talismán; sin 
embargo, considerando el peligro por la violencia, Cervantes Trejo 
mencionó las vías de comunicación del Bajío y la llamada Siglo XXI, además 
de la que va de la ciudad de Morelia a Lázaro Cárdenas. 
 
Ebrard anuncia la creación de su propio movimiento  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/politica/010n1pol 
Marcelo Ebrard condicionó su permanencia en Morena a la respuesta de ese 
partido a su impugnación sobre el proceso interno, de la que pidió la 
anulación y reposición luego de que el fin de semana el consejo nacional 
reconoció a Claudia Sheinbaum como la ganadora y eventual candidata a 
la Presidencia de la República. El ex secretario de Relaciones Exteriores se 
reunió ayer por la mañana con legisladores y más tarde con 700 integrantes 
de su equipo de trabajo, después de lo cual hizo pública su postura en una 
conferencia de prensa en la que, de última hora, se aclaró que no aceptaría 
responder preguntas. En un hotel al sur de la capital, Ebrard anunció que a 
partir del 18 de septiembre vamos a organizar y formalizar nuestro 
movimiento político nacional. 
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Anticipa Marcelo Ebrard su salida de Morena  
https://www.reforma.com/anticipa-marcelo-ebrard-su-salida-de-morena/ar2673659?v=4 
En un capítulo más de su película de suspenso, Marcelo Ebrard dijo ayer que 
si Morena no le responde a su impugnación del proceso mediante el cual 
fue electa Claudia Sheinbaum como candidata presidencial, dejará al 
partido, el sexto en su historia política. 
 
Nueve años y el tren interurbano aún no llega a la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/tren-en-la-cdmx-hasta-2024/ 
El Tren Interurbano, que este 15 de septiembre operará con cinco estaciones 
en el Estado de México, aún no llegará a la Ciudad de México, lo que fue 
planeado desde 2014. Los 20 kilómetros de trazo que conforman las 
estaciones Santa Fe, Vasco de Quiroga y Observatorio comenzarán a operar 
hasta 2024 debido a lo complejo de su construcción por el tipo de suelo que 
hay y la maquinaria que utiliza, así como la situación climática que persiste 
en la zona. También las diversas suspensiones administrativas 
gubernamentales han llevado a que la obra del Tren Interurbano México-
Toluca, en su fase III, situado en la Ciudad de México tenga un promedio de 
nueve años de planeación y ejecución. La obra, tan solo en la metrópoli, ha 
representado un costo de 23 mil millones de pesos, según información de la 
Secretaría de Obras y Servicios. 
 
Informantes encubiertos de EU cometieron asesinatos en 
México; DEA los solapó  
https://www.milenio.com/policia/dea-solapo-crimenes-de-informantes-en-mexico 
Su consigna es infiltrarse en organizaciones del narcotráfico y pandillas para 
obtener información, saber sus movimientos y con ello las autoridades 
puedan actuar. Pero algunos de estos informantes confidenciales, fuentes 
de primera mano en campo, se convirtieron en un problema para las 
agencias estadunidenses que los reclutaron. Hay información de que 
participaron en tráfico de droga e inclusos asesinatos, a pesar de estar 
vigilados por quienes los contratan y de recibir estímulos económicos. 
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La reciente revelación fue puesta en la arena pública por el senador 
republicano Chuck Grassley, quien reclamó por el asesinato de dos 
informantes confidenciales de la DEA a manos de sicarios que trabajaban 
para Los Chapitos –como se les conoce a los hijos de Joaquín El Chapo 
Guzmán Loera–. Pero este no es el único caso que se les ha salido de las 
manos a las dependencias gubernamentales de Estados Unidos. 
Información obtenida por MILENIO revela que, en la última década, al 
menos siete informantes confidenciales continuaron con el tráfico de 
drogas, participaron en ejecuciones, sobornos y actos de corrupción a pesar 
de estar recibiendo concesiones y dinero por parte de las agencias de ese 
país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/comienzan-morenistas-a-
abandonar-el-barco-ebrard/ 
Nos hacen ver que mientras continúa el culebrón de Marcelo Ebrard, y 
define su futuro político, algunos de los senadores que le dieron su apoyo 
comienzan a abandonar el barco. Nos dicen que don Marcelo contaba con 
14 senadores afines, pero con el correr de las horas se han bajado cuatro, y 
ya nada más le quedan 10. Nos cuentan que solo los más cercanos al 
proyecto marcelista se la jugarán con él y lo esperarán a que decida lo que 
quiere hacer. La desbandada podría crecer, e incluso expandirse a la Cámara 
de Diputados, pues muchos de los legisladores planean reelegirse en 2024 
y si abandonan las filas de Morena tendrían que dejar sus escaños el 31 de 
agosto del próximo año. Algunos apuestan a que haya un arreglo de Ebrard 
con Morena y que le entreguen algunas senadurías y diputaciones para su 
grupo político. Ya se verá en las próximas semanas cuántos senadores 
mantienen la fidelidad a Ebrard y cuántos prefieren decirle adiós a su 
Movimiento con tal de asegurar su lugar en el Legislativo, y desde luego, no 
quedarse fuera del presupuesto. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1858 
Que mientras el ex canciller Marcelo Ebrard lanzó mensajes con diferentes 
significados, como que nunca será desleal a AMLO, pero hay que reponer el 
proceso de selección de coordinador de Morena o se va a organizar un 
“movimiento político nacional”, es decir, un partido, su sucesora, Alicia 
Bárcena, consideró que se avecinan tiempos interesantes con la elección de 
2024 en la que pelearán por la Presidencia dos mujeres. Dijo también desde 
Chile, por cierto, que en México no hay ningún riesgo de que esté en peligro 
la democracia, “para nada”. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-12/op256377?pc=102 
EL ESPERADÍSIMO anuncio de Marcelo Ebrard fue como el parto de los 
montes: salió un ratoncito en medio de tanto estremecimiento. Sus propios 
compañeros de causa esperaban un pronunciamiento poquito más fuerte 
o, al menos, claro de cuál sería su nueva ruta. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Marcelo y el lobo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/marcelo-y-el-lobo/ 
Marcelo Ebrard no quiere romper con López Obrador. Porque motivos tiene 
y desde hace tiempo. La cancha dispareja de la que se quejó Ebrard hace 
meses fue construida por el presidente. Ebrard sabe que, sin el aval de 
AMLO, la millonaria cargada a favor de Claudia Sheinbaum no hubiera 
sucedido. Claudia no le hizo nada. Se lo hizo Andrés Manuel. Pero Ebrard no 
toca al presidente. No lo culpa, no lo señala, no dice una sola frase negativa 
de él. Para no apuntar al verdadero responsable de que el gobierno federal, 
los estatales y el partido se pusieran a las órdenes de una de las corcholatas, 
Ebrard se lanza contra Claudia Sheinbaum, Mario Delgado y Alfonso Durazo. 
 
Mario Maldonado 
La apuesta de los empresarios: ¿Claudia, Xóchitl o Marcelo?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-apuesta-de-los-
empresarios-claudia-xochitl-o-marcelo/ 
La iniciativa privada del país está dividida con respecto al proceso electoral 
del 2024. Mientras que una buena parte del Consejo Mexicano de Negocios 
–donde se incluye a los ultrarricos de México– considera que es inevitable el 
triunfo de Morena en las elecciones presidenciales del próximo año, otro 
grupo de ese mismo Consejo –sobre todo los empresarios del norte– cree 
que se debe apoyar a la oposición para evitar que se vuelva a centralizar el 
poder, como sucedió en el actual sexenio del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
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Salvador García Soto 
Ebrard, tras los pasos de Camacho  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/ebrard-tras-los-pasos-de-
camacho/ 
Al presentar una impugnación que de entrada ya descalificó Claudia 
Sheinbaum porque “no tiene mucho fundamento” y condicionar su 
permanencia en Morena a la respuesta que le den a su queja, Marcelo 
Ebrard confirma que la estrategia que preparó cuidadosamente desde 
antes de empezar este proceso interno y que ahora está siguiendo para 
preparar su salida formal del movimiento lopezobradorista, no es si no una 
copia de la misma estrategia que hace 29 años siguió Manuel Camacho Solís 
cuando Carlos Salinas de Gortari optó por Luis Donaldo Colosio, y no por él, 
para la candidatura del PRI a la Presidencia en 1994. 
 
Carlos Marín 
AMLO y Claudia no lo perdonarán  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-y-claudia-
sheinbaum-no-perdonaran-a-ebrard 
La formal impugnación de Marcelo Ebrard al consumado proceso interno 
de selección de la virtual candidata a la Presidencia de la República y la 
exigencia previsiblemente condenada al rechazo de que se reponga el 
procedimiento, presentada ante la parcial Comisión Nacional de 
Honestidad y Justicia de Morena, únicamente postergan su adiós al 
oficialismo en los próximos días. En el escrito expone razones que hacen 
impensable que mantenga su militancia: 
“Actos de violencia, acarreo de votantes, condicionamiento de programas 
sociales, parcialidad el día del levantamiento de la encuesta, publicidad de 
Claudia Sheinbaum en los lugares donde se levantó la encuesta y 
desaparición temporal e injustificada de urnas. Estas son las razones por las 
cuales resulta procedente la reposición del procedimiento y la nulidad de 
los resultados obtenidos a partir de este procedimiento viciado”, 
argumenta, “porque con estas violaciones estamos ante irregularidades 
graves, plenamente acreditadas y no reparables (…), que en forma evidente 
ponen en duda la certeza de la votación y son determinantes para el 
resultado de la misma…”. 
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Joaquín López-Dóriga 
El disparo de Dos Bocas y Tren Maya  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-disparo-de-dos-
bocas-y-tren-maya 
Desde la exclusión llaman a la inclusión. Florestán 
Ayer tuve la entrevista anual con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez 
de la O, con motivo de la entrega de su último paquete económico al 
Congreso, que abarca los proyectos de Ley de Ingresos, Presupuesto de 
Egresos de la Federación y previsiones para 2024.           
Rodríguez de la O es el titular de Hacienda de mayor duración en este 
gobierno de la 4T, luego de la breve gestión de Carlos Urzúa y la inexplicada 
salida de Arturo Herrera. Y de lo que me dijo ayer, destacó que atenuó la 
importancia al aumento en el déficit público para cumplir las prioridades de 
López Obrador: sus programas de apoyo social, en pleno año electoral, que 
alcanza los 728 mil millones de pesos y el financiamiento de sus llamadas 
obras insignia: Tren Maya, refinería de Dos Bocas y el Transístmico. 
 
Enrique Quintana 
El debate del déficit público  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/12/el-debate-del-
deficit-publico/ 
Quizás uno de los datos que más sorprendió a los analistas en el Paquete 
Económico para 2024 es la previsión de un déficit público de 4.9 por ciento 
del PIB, que será el nivel más alto desde 1990. La sorpresa deriva de la 
percepción de que este gobierno había mantenido políticas fiscales 
conservadoras, que habían conducido a un déficit estimado de 3.3 por 
ciento del PIB para este año, que era el más alto de todo el sexenio. 
Hay dos preguntas pertinentes que deben hacerse respecto a esta decisión 
de política fiscal. La primera es la razón por la que se optó por un esquema 
de mayor endeudamiento en el último año de la actual administración. La 
segunda es si esa determinación podría poner en riesgo la estabilidad del 
país. 
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Raymundo Riva Palacio 
El ultimátum de Marcelo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/12/el-ultimatum-
de-marcelo/ 
Marcelo Ebrard no se fue ayer de Morena para jugar políticamente por la 
libre contra el presidente Andrés Manuel López Obrador y la eventual 
candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, pero está en el umbral de 
hacerlo. Este lunes subió la presión sobre todo el aparato gobernante al 
advertir que, si no resuelve a su favor la Comisión Nacional de Honestidad y 
Justicia del partido su impugnación al proceso del que emergió Sheinbaum 
como eventual candidata presidencial, se irá del instituto político. Una vez 
más, Ebrard le arrebató a López Obrador la iniciativa y arrinconó a su rival, a 
sabiendas de que a su permanencia en Morena le quedan unos cuantos días 
de vida. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/opinion/016o1pol 
El sentido del tiempo (de la oportunidad) es muy importante en política: 
saber cuándo decir y hacer algo, valorar las circunstancias y decidir el 
momento en que determinada acción (declarativa o ejecutiva) obtendrá los 
mejores resultados. 
Marcelo Ebrard está dejando pasar momentos valiosos, pues en momentos 
críticos para su reacomodo político, su relanzamiento –si tal fuera la 
intención– ha optado por presentar un recurso jurídico ante un órgano de 
la misma Morena que dice rechazar (paso necesario para después ir al 
tribunal federal, siempre en clave de pertenencia al morenismo), por 
mantener ligas formales y expectativas de arreglo en un entorno en el que 
ha dicho que ya no tiene lugar, por mantenerse un poco más o incluso 
seguir en un morenismo que asegura se parece más al PRI (en el que el ex 
canciller desarrolló la fase más formativa de su carrera, durante el salinismo). 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/opinion/012o1eco 
En la picaresca política se conoce como Año de Hidalgo al último de cada 
sexenio. Hace rima con esta línea: tontejo el que deje algo. La corrupción 
llega a su clímax, la impunidad se fortalece. Abundan las anécdotas. Vicente 
Fox se llevó a su rancho en Guanajuato hasta un Hummer color rojo que era 
propiedad del gobierno y tuvieron que ir a quitárselo, y esto aun después de 
que la señora Marta se había ido hasta con las toallas de las cabañas que 
hicieron en Los Pinos y que compraba en 4 mil pesos. El gobierno de la 4T 
quiere darle la vuelta a ese oscuro pasado. Se propone que este Año de 
Hidalgo 2024 sea para dar más a los pobres. Va a invertir 741 mil 450 millones 
de pesos en 15 programas sociales, de acuerdo con el presupuesto que 
presentó a la Cámara de Diputados el secretario de Hacienda Rogelio 
Ramírez de la O. Brilla por su impacto en más de 12 millones de hogares la 
pensión para los adultos: aumentará a 6 mil pesos bimestrales a partir del 
próximo mes de enero. Representará una inversión en vida y bienestar de 
esos mexicanos por 465 mil millones de pesos, 37 por ciento más que el 
presupuesto del año en curso.  
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Procuraduría Agraria 
 
Acuerdan lineamientos y hoja de ruta para cumplir decreto de 
lugares sagrados y rutas de peregrinación  
https://www.gob.mx/segob/prensa/acuerdan-lineamientos-y-hoja-de-ruta-para-cumplir-
decreto-de-lugares-sagrados-y-rutas-de-peregrinacion-344876?idiom=es 
Jalisco. - La comisión presidencial encargada de la coordinación para 
proteger, preservar y salvaguardar los lugares y sitios sagrados y rutas de 
peregrinación de los pueblos wixárika, náayeri, o’dam o au’dam y mexikan, 
aprobó los lineamientos y hoja de ruta que van a regir las actividades del 
organismo hasta el mes de diciembre. Durante la primera sesión ordinaria 
de la comisión presidencial –que se instaló el 22 de agosto pasado, luego de 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador firmó el decreto por el que 
se reconocen y protegen los lugares y sitios sagrados y rutas de 
peregrinación, el día 9 del mismo–, las y los representantes del gobierno 
federal adoptaron diversos acuerdos con las autoridades tradicionales de los 
citados pueblos. Ante más de 30 autoridades indígenas de los estados de 
Jalisco, Nayarit y Durango, las partes integraron un programa con acciones 
concretas, como definir grupos de trabajo relativos a la utilización de dichos 
espacios y su situación medioambiental. Participaron como integrantes de 
la comisión en la sesión, el coordinador de Documentación de la Secretaría 
del Bienestar, Abelardo Rodríguez Desales; el titular de la Unidad de 
Vinculación Social, Derechos Humanos y Transparencia de la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Daniel Quezada Daniel; 
y el director general de Desarrollo Regional de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Irving Mauricio Villa Villanueva, en 
representación del titular de la dependencia, Román Meyer Falcón. 
Del mismo modo, la titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la 
Secretaría de Cultura, Eréndira Cruz Villegas Fuentes; el secretario técnico 
del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), José Luis Perea 
González; el secretario técnico de la Procuraduría Agraria (PA), Omar Cruz 
de Jesús y el asesor de proyecto de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), Alejandro Mera Yoguez. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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LXV Legislatura aprobó inscribir en el Muro de Honor al Heroico 
Colegio Militar  
https://www.newshidalgo.com.mx/lxv-legislatura-aprobo-inscribir-en-el-muro-de-honor-al-
heroico-colegio-militar/ 
Hidalgo. - Con la intención de reconocer la lealtad institucional del Heroico 
Colegio Militar y su compromiso con el pueblo de México, la LXV Legislatura 
aprobó durante la sesión ordinaria de este lunes 11 de septiembre, el 
dictamen para inscribir con letras de oro, en el Muro del Salón de Plenos del 
Poder Legislativo, la leyenda: “2023, Año del Bicentenario del Heroico 
Colegio Militar”.  En tribuna, el diputado Jorge Hernández Araus destacó que 
la inscripción de esta institución en el Muro del Congreso de Hidalgo, es una 
forma apropiada de asegurar que el legado se mantenga vivo y sea 
recordado por las generaciones futuras. En el desarrollo de la sesión, las y los 
diputados locales aprobaron el acuerdo económico para exhortar a la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a la 
Procuraduría Agraria (PA), y al Registro Agrario Nacional (RAN) para que 
implementen un Programa de Regularización de Personas y Posesionarias, 
para tener el estatus de ejidatarias. Miguel Ángel Martínez Gómez, diputado 
local por Metepec, explicó que dicho decreto pretende sensibilizar a las 
Asambleas Ejidales para brindar igualdad de derechos y obligaciones al 
interior de los ejidos para las personas posesionarias. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Tizayuca: Notifican cancelación definitiva de pavimentación de 
un camino  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/tizayuca-notifican-cancelacion-definitiva-de-
pavimentacion-de-un-camino-10679735.html 
Hidalgo. - La mañana de este lunes, ejidatarios notificaron a la constructora 
de la pavimentación camino viejo al Carmen que la obra fue suspendida 
definitivamente por el incumplimiento de acuerdos de parte de la alcaldesa 
Araceli Ángeles Quezada, y al respecto entregaron la información a varias 
dependencias estatales en las cuales la presidenta municipal ha dado su 
versión calumniando a los ejidatarios, informó Valentín Chávez integrante 
del Consejo Permanente del Comisariado Ejidal.  
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En asamblea ejidal realizada el domingo diez de septiembre, en la cual el 
informante fungió como presidente de la Mesa de Debates, entre los puntos 
abordados se acordó que ayer le notificaban a la alcaldesa y la empresa a 
cargo de la pavimentación, “la cancelación definitiva”; en dicha sesión 
estuvo presente una visitadora de la Procuraduría Agraria con quien 
acordaron iniciar los trámites jurídicos contra la presidenta municipal por 
no respetar la decisión del núcleo ejidal. 
 
Ejidatarios de Celestún vencen a Kekén y a Rafael Acosta Solís  
https://laverdadnoticias.com/yucatan/Ejidatarios-de-Celestun-le-ganan-a-Rafael-Acosta-
Solis-20230911-0211.html 
Yucatán. - Representantes de las comunidades mayas de Celestún, Kinchil 
e Ixil celebraron la victoria obtenida en la controversia agraria con número 
de expediente 253/2020, que ordena restituir los derechos a 72 ejidatarios 
despojados ilegalmente de sus derechos. La sentencia establece que 
“causarán alta como ejidatarios en el núcleo agrario de referencia esos 
setenta y dos ejidatarios separados indebidamente”.  
Héctor Arsenio del Ángel Ávila, representante común de los ejidatarios de 
Celestún que ganaron el juicio, declaró su satisfacción por acceder a la 
justicia, después de que sus derechos ejidales fueron vulnerados a causa de 
la complicidad del licenciado Rafael Acosta Solís y el entonces comisario 
ejidal de dicho puerto. Explicó que, en 2019, Acosta Solís les aseguró que 
habían ganado un juicio contra la empresa Kekén por el despojo de tierras 
de uso común, por lo que habían sido acreedores a un pago de 12 mil pesos 
por ejidatario, pero para obtener la supuesta compensación, el también 
Exprocurador Agrario les hizo firmar unos cheques bancarios. 
 
Ponen en marcha la tercera Jornada de Justicia Itinerante para 
mujeres campesinas en Sinaloa municipio  
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/ponen-en-marcha-la-tercera-jornada-de-justicia-
itinerante-para-mujeres-campesinas-en-sinaloa-municipio-2023-09-11__930730 
Sinaloa. - El Gobierno municipal de Sinaloa, en coordinación con el Registro 
Agrario Nacional (RAN), puso en marcha la tercera Jornada de Justicia 
Itinerante para “Mujeres Campesinas e Indígenas” en la explanada del 
Palacio Municipal.  
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El evento fue encabezado por el secretario del Ayuntamiento, Radamés 
Véliz Quiñonez, acompañado por Roberto Emilio Robledo Pérez, jefe de 
residencia de la Procuraduría Agraria en Guasave y Sinaloa, con el fin de 
que las mujeres que así lo han acreditado, adquieran la titularidad de las 
tierras que por derecho les corresponden, sin la necesidad de acudir al 
tribunal agrario. Este programa se trabaja desde la Procuraduría Agraria, 
donde mediante el cual, la justicia va al encuentro de los sujetos agrarios 
evitándoles gastos y traslados innecesarios a las sedes de las instituciones 
gubernamentales para que les sean atendidos los diversos problemas que 
enfrentan en sus núcleos. 
 
LLEVAN A CABO EN 8 MUNICIPIOS JORNADAS DE SUCESIÓN 
TESTAMENTARIA DE TÍTULOS AGRARIOS  
http://www.terceralinea.com/llevan-a-cabo-en-8-municipios-jornadas-de-sucesion-
testamentaria-de-titulos-agrarios/ 
Veracruz. - En el auditorio municipal de esta ciudad tuvo lugar la jornada en 
apoyo a la economía de los ejidatarios norveracruzanos dónde más de 300 
familias campesinas fueron beneficiados con el trámite de testamento. 
El alcalde Óscar Guzmán de Paz, junto a su cabildo fue el anfitrión y le dio la 
bienvenida al encargado del Registro Agrario Nacional y a la Procuraduría 
Agraria quienes fueron los encargados de realizar los trabajos en favor de 
los ejidatarios y sus familias. En entrevista, el encargado del RAN en la 
entidad, Jose Gilberto Muniz Romero, dijo que en las jornadas itinerantes los 
ejidatarios que tengan un derecho dentro de las tierras ejidales, ya sea un 
certificado parcelario o de uso común, pueden designar a un beneficiario o 
quien lo seguirá en caso de que fallecimiento y así mismo testamento.  
La importancia de este trámite es que los familiares del ejidatario que 
fallezca ya no tendrán problemas, ni irán a un juicio agrario, pues ya se 
nombró heredero. 
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Tumban de su cargo a comisariado ejidal de Tihosuco, por 
presuntas irregularidades  
https://laultimanota.com.mx/2023/09/11/tumban-de-su-cargo-a-comisariado-ejidal-de-
tihosuco-por-presuntas-irregularidades/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de la comunidad de Tihosuco en Felipe Carrillo 
Puerto destituyeron a su presidente del comisariado ejidal, presuntamente 
por malos manejos en la administración de recursos asignados del pago de 
indemnización de sus tierras. La asamblea, decidió quitar a Margarito Poot 
Moo como comisariado, al no rendir un informe completo, detallado y 
transparente de un total de 27 millones de pesos con relación al pago de 
indemnización de los más de 802 ejidatarios que conforman el núcleo ejidal. 
Paulino Poot y Zacarías Puc ejidatarios y quienes encabezaron la lucha, 
expresaron que en diciembre del año 2022 el ejido logró el pago anticipado 
sobre la expropiación de sus tierras por parte de la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) antes SCT, de un total 
de 27 millones de pesos.  
“Los ejidatarios solicitamos la intervención de la Procuraduría Agraria para 
la investigación correspondiente y el deslinde de responsabilidades por el 
mal manejo de los recursos del ejido, nosotros hemos actuado y se ha hecho 
lo correspondiente, en la que cesamos de su cargo a quien nos representa”. 
 
Español manipula ixileños en conflicto de tierras  
https://elcronistayucatan.mx/2023/09/11/espanol-manipula-ixilenos-en-conflicto-de-tierras/ 
Yucatán. - El empresario español Sergio Oceransky Losana manipuló a un 
grupo de habitantes de Ixil para invadir de manera ilegal terrenos privados 
y simular un despojo de tierras ejidales de uso común con el único fin de 
darle provecho a compañías eólicas para las cuales trabaja. Oceransky 
Losana, CEO del Grupo Yansa, organización que se presenta “sin fines de 
lucro” pero que en realidad utiliza proyectos de generación de energías 
alternativas para embolsarse dividendos económicos, recurrió a la 
manipulación perversa de la gente consciente de que la protesta social por 
la defensa de la tierra es un tema significativamente delicado en la opinión 
pública.  
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El único fin que persigue este personaje español que se siente un Hernán 
Cortés moderno al manipular a las y los pobladores de este municipio es 
darle provecho a las compañías eólicas con las que trabaja y en el caso de 
Ixil se trata de inversiones del empresario Benigno Villarreal del Río. En Ixil 
no hay despojo de tierras ejidales de ninguna clase. Los pobladores saben 
que los predios que fueron invadidos hace unos días fueron adquiridos por 
empresarios locales de manera legal y legítima en el año 2016 a Julio 
Eduardo Espinosa, en una operación de compra-venta entre particulares 
que se puede consultar en el Registro Público de la Propiedad y del 
Comercio. Espinosa a su vez las compró años atrás a ejidatarios que 
decidieron enajenarlas de manera legal con asambleas de por medio y con 
personal de la Procuraduría Agraria que dio fe de los actos. 
 
Denuncian a funcionario federal por violencia y despojo a una 
tortillera de Ixtacuixtla  
https://www.e-tlaxcala.mx/nota/2023-09-11/ixtacuixtla/denuncian-funcionario-federal-por-
violencia-y-despojo-una-tortillera-de 
Tlaxcala. - Mediante una denuncia ciudadana se dio a conocer que un 
trabajador del gobierno federal en Tlaxcala, mantiene confrontación con 
una familia por un predio y que incluso la última vez echaron abajo una 
cocina que era ocupada para la producción de tortilla. Según video y fotos 
que hicieron llegar a este medio, se confrontaron a golpes en donde un 
hombre fue lesionado cerca de un ojo, una mujer la cortaron con una pala y 
un menor de edad le escupieron en la cara, por mencionar algunas acciones. 
De lo anterior inculpan a Marco Moreno Domínguez, quien es empleado de 
la Procuraduría Agraria, el hermano Oswaldo Moreno y la mamá Estela 
Domínguez, por lo que piden la intervención de las autoridades 
competentes antes de que se complique la problemática.  
Los hechos se registraron en un domicilio ubicado en San Antonio Tizostoc, 
municipio de Ixtacuixtla. 
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Argonaut Gold concluye conflicto de pagos por tierras en 
Durango  
https://www.rumbominero.com/mexico/argonaut-gold-concluye-conflicto-de-pagos-por-
tierras-en-durango/ 
Durango. - Argonaut Gold y un grupo de núcleos agrarios lograron un 
Acuerdo General para resolver un conflicto de pagos por tierras en un 
municipio de Durango. El acuerdo es resultado de la mesa de negociación 
establecida por el secretario de Desarrollo Económico (Sedeco), Alfredo 
Herrera. Contó con la presencia del Procurador Agrario, Ignacio Ruiz. 
Con este Acuerdo General entre la empresa que opera las minas El Castillo 
y San Agustín; y los núcleos agrarios vecinos a sus operaciones Otilio 
Montaño, San Agustín, San Lucas y una pequeña propietaria del ejido 
Atotonilco, se concluye la controversia en torno al reclamo de pago del 
Artículo 55 del Reglamento de la Ley Minera. 
Términos del acuerdo 
Los firmantes se comprometen a dirimir cualquier diferencia o conflicto 
legal ante los tribunales competentes. Específicamente la controversia 
sobre la aplicabilidad de los diversos supuestos que enumera el Art. 55. Con 
la finalidad de privilegiar el diálogo entre las partes ante conflictos de 
cualquier naturaleza. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 12/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701528&fecha=12/09/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente de Mejoramiento Integral de Barrios del Programa 
de Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que 
celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado 
de Hidalgo y el Municipio de Tizayuca. 
 
DOF: 12/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701529&fecha=12/09/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente de Mejoramiento Integral de Barrios del Programa 
de Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que 
celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado 
de México y el Municipio de Atenco. 
 
DOF: 12/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701530&fecha=12/09/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente de Mejoramiento Integral de Barrios del Programa 
de Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que 
celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado 
de México y el Municipio de Ecatepec. 
 
DOF: 12/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701531&fecha=12/09/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente de Mejoramiento Integral de Barrios del Programa 
de Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que 
celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado 
de México y el Municipio de Tepetlaoxtoc. 
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DOF: 12/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701532&fecha=12/09/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente de Mejoramiento Integral de Barrios del Programa 
de Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que 
celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado 
de Morelos y el Municipio de Tlayacapan. 
 
Cuatro proyectos de Sedatu están nominados al Dezeen 
Awards 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/cuatro-proyectos-de-sedatu-estan-nominados-al-
dezeen-awards-2023 
Cuatro espacios construidos por la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) están nominados en diferentes categorías de la VI edición del 
Dezeen Awards 2023. Se trata del Ecoparque en la Laguna Bacalar, Quintana 
Roo; el Parque Lineal en los Héroes Tecámac, Estado de México; el Centro 
de Desarrollo Comunitario (CDC) La Guadalupe y el Polideportivo de alto 
rendimiento en el municipio de Jalpa de Méndez, Tabasco. 
El Ecoparque en la Laguna Bacalar, está nominado en la categoría Proyecto 
Cívico, fue construido con cerca de 26 millones de pesos (mdp) y diseñado 
por el Colectivo C733, cuenta con senderos interpretativos, palapas, muelles 
controlados, servicios ecológicos, aula, laboratorio y estacionamiento. 
 
Tren Maya: concluidos 430 km lineales, de 478 que conforman 
la vía doble en tramo 4: Lozano Águila  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-concluidos-430-km-lineales-de-478-que-
conforman-la-via-doble-en-tramo-4-lozano-aguila 
Ciudad de México. - El tramo 4 del Tren Maya, que va de Izamal, Yucatán, a 
Cancún, Quintana Roo, registra un avance de 430 km lineales de vía 
concluidos, de los 478 km que conforman los 239 km de vía doble, informó 
el director general de la Empresa Tren Maya, Óscar David Lozano Águila.  
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Durante la conferencia de prensa en Palacio Nacional, encabezada por la 
secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, Lozano Águila destacó 
que precisamente esta vía es la que se utilizó el pasado 2 de septiembre para 
la supervisión presidencial en la primera prueba del tren de cuatro coches 
con capacidad para 230 pasajeros. Reportó que también ya están en 
operación 32 de los 35 pasos vehiculares y puentes proyectados; tres 
distribuidores viales; 85 de 92 pasos inferiores y de fauna, y se tiene 
prácticamente concluida la autopista Mérida-Cancún, de 194 km en 
modernización. 
 
Recursos para vivienda tendrían recorte de 25% en presupuesto 
del 2024  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Recursos-para-vivienda-tendrian-
recorte-de-25-en-presupuesto-del-2024-20230910-0087.html 
Uno de los rubros afectados dentro del Proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PPEF) 2024 es el habitacional, pues los esquemas de 
vivienda en su conjunto, operados por la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), tendrían un recorte de 25.4% en términos 
reales respecto a lo aprobado en este 2023. De acuerdo con el PPEF 2024, 
para el próximo año los cuatro esquemas enfocados en la vivienda operados 
por la Sedatu tendrían en su conjunto un presupuesto de 9,286 millones de 
pesos. "La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
tiene como misión impulsar el desarrollo territorial sostenible e incluyente 
del país mediante el diseño, coordinación e implementación de políticas de 
ordenamiento territorial, desarrollo agrario y desarrollo urbano y de vivienda 
adecuada", se puede leer en la estrategia programática del PPEF 2024, 
mismo que tendrá que ser aprobado por el Poder Legislativo. 
 
Expropian más terrenos ejidales e inmuebles en Quintana Roo 
y Campeche para Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expropian-mas-terrenos-ejidales-e-inmuebles-en-
quintana-roo-y-campeche-para-tren-maya/ 
El gobierno federal realizó una nueva expropiación de más de 338 hectáreas 
de terrenos ejidales en el estado de Quintana Roo y 77 inmuebles en el 
estado de Campeche para la construcción del Tren Maya. 
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Este lunes se publicaron en el Diario Oficial de la Federación cuatro decretos 
expropiatorios suscritos por el presidente Andrés Manuel López Obrador y 
una declaratoria emitida por el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, en los que se señala que 
la construcción de obras de infraestructura ferroviaria y operación del 
Proyecto Tren Maya son acordes con el Plan Nacional de Desarrollo 2019-
2024, toda vez que se prestará un servicio público de transporte de 
pasajeros para el beneficio del turismo nacional y extranjero, así como de 
transporte de carga ferroviario para acelerar el comercio de la península de 
Yucatán. 
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